

Reflexión del 7 de junio del 2015: Jornada Electoral

La primera tarea de nuestra estancia dentro de la Modalidad de Liderazgo para el Desarrollo Social, fue la planeación de la observación que realizaríamos durante la Jornada Electoral, el 7 de junio del 2015. El objetivo de esta actividad fue poder observar de primera mano el desarrollo de la Jornada Electoral en los diferentes municipios del estado de Nuevo León. Esto con el fin de detectar áreas de oportunidad del proceso, así como tener una visión más integradora de cómo se lleva a cabo la Jornada Electoral en las muy variadas secciones existentes en el estado de Nuevo León.

Lo primero que hicimos dentro de la planeación fue dividir los 12 distritos federales en los que se divide Nuevo León, y repartírnoslos entre las cuatro integrantes del equipo para visitar por lo menos una casilla dentro de cada distrito. A partir de la distribución de estos distritos, trazamos las rutas que seguiríamos durante la jornada, seleccionando aleatoriamente mínimo una casilla en cada distrito. Con la ayuda de la página Ubica tu casilla, del INE, establecimos las direcciones y los horarios en los que cada quien visitaría mínimo 6 casillas a lo largo de la jornada electoral. El día de la jornada, nos vimos a las 7 de la mañana en la CEE para establecer los últimos detalles de logística, y a las 8 cada quién comenzó la observación en sus distritos correspondientes.

En mi experiencia personal, todo el desarrollo de la jornada electoral se dio de manera pacífica, aunque las condiciones y la logística de cada casilla variaban de manera significativa de sección a sección. La primera sección que observé estaba situada en el municipio de San Pedro, y sus seis casillas estaban ubicadas en el Instituto San Roberto campus San Agustín. El ambiente vivido a las 9am era animado, y las condiciones de la casilla eran excelentes. La gente participaba con notado entusiasmo, y la casilla contaba con todas las comodidades necesarias para llevar a cabo el proceso de manera adecuada; la casilla estaba en un lugar techado, con clima, suficientes baños limpios, rampas para personas con discapacidad, estacionamiento accesible, y personal suficiente para atender a la gran cantidad de electores que asistían a las casillas. Las buenas condiciones de esta casilla me llamaron más la atención al momento de compararlas con otras de secciones ubicadas en sectores de un nivel socioeconómico más bajo en el municipio de Monterrey. En las secciones que visité en colonias como San Bernabé y Nueva Modelo, las casillas estaban ubicadas en domicilios particulares, y aunque las condiciones no eran malas, sí se observaban ciertas carencias como falta de accesibilidad para personas con discapacidad, poca visibilidad y espacio reducido. En la sección 1467, ubicada en San Bernabé 2° Sector, incluso se dio la necesidad de levantar un reporte debido a la sospecha de actividades antidemocráticas alrededor de la casilla.

Al compartir nuestras experiencias el día siguiente a la jornada electoral, coincidimos en que en general el proceso había transcurrido con tranquilidad y de manera eficiente, a pesar de

algunas áreas de oportunidad que se repetían en secciones de diferentes municipios. De esta manera, el ejercicio nos sirvió no tanto como un análisis profundo y generalizado del desarrollo de la Jornada Electoral, sino como un modo de tener una visión más cercana a este proceso, además de darle un mayor grado de legitimidad mediante la vigilancia ciudadana. Como actividad dentro del proyecto de la modalidad, lo observado se tomó en cuenta para la realización de las encuestas y líneas de discusión de las MCD. La logística planteada resultó adecuada, aunque un aprendizaje que nos llevamos es la importancia de tener un plan B en caso de que se presenten dificultades inesperadas, así como de tener bien identificada la relevancia de cada actividad para la consecución de los objetivos generales del proyecto. A continuación adjunto las observaciones realizadas en las 4 casillas que visité el pasado 7 de junio.

DATOS	OBSERVACIONES
Sección 1195	Una casilla básica ubicada en el patio de una casa con espacio adecuado. Sí contaba con rampas para personas con discapacidad
Municipio Monterrey	Estaban presentes 6 RPP sin identificación oficial, sólo observaban. Uno de ellos contaba con la lista nominal pero solo iba a corroborarla con los FMDC después de que hubieran pasado varios electores
Horario 10:28-11:25	10:47 Llegó un funcionario del INE (CAE) a dar indicaciones al presidente de la MDC de algunos detalles de las candidaturas independientes. El ambiente en la casilla es muy tranquilo en general, nunca hay más de dos personas en fila. El presidente de la MDC no tenía muy claro el papel de los Observadores Electorales
DATOS	OBSERVACIONES
Sección 0390	Casilla ubicada en el Instituto San Roberto. Son 6 casillas en total, una básica y cinco contiguas. 8:58 La fila era de aproximadamente 80 personas y avanzaba constante.
Municipio: San Pedro Garza García	9:10 Mucho movimiento y fluidez. A partir de esta hora dejó de llegar tanta gente. Para las 9:16 la fila ya se había reducido a aproximadamente 10 personas. Hay mucha confusión de dónde echar las boletas debido a la cercanía y el mal acomodo de las urnas y cancelas.
Horario: 8:58-9:55	Habían tres funcionarios del INE gestionando la Consulta Infantil y Juvenil 2015. Muchos niños participaban animadamente en ella. Cada casilla tenía mínimo tres o cuatro RPP anotando atentamente a los votantes en su lista nominal. No todos tenían la identificación de su partido La RPP de Nueva Alianza estaba fungiendo como asistente, dirigiendo a las personas a su casilla correspondiente. 9:48 Ambiente más tranquilo, todo procedía en orden y los funcionarios se mostraban muy serviciales.
	Al comienzo el ambiente era muy animado y la gente se veía entusiasmada por votar. Conforme pasó el tiempo el ambiente se tranquilizó. La casilla abrió a las 8:30. Las instalaciones eran adecuadas; era espacio cerrado, con clima, baños, rampas y espacio suficiente.

DATOS	OBSERVACIONES
Sección 1633	Eran dos casillas, una básica y una contigua. Para las 12:00 habían llegado 201 votantes. Habían aproximadamente 12 RPP, pero algunos no tenían su identificación.
Municipio: Monterrey	Los votantes llegaban primero con los RPP y éstos los guiaban a la casilla que les correspondía.
Horario: 11:51-12: 25	10 de los 12 RPP eran señoras de mediana edad, principalmente se ocupaban de marcar a los electores en su lista nominal. El espacio era amplio y contaba con una lona para proteger del sol. Se presentó un incidente cuando una persona con discapacidad motriz llegó a votar y tumbó las urnas con su andador porque éstas bloqueaban la rampa. Los cancelos y urnas estaban muy cercanas y esto provocaba confusión entre los votantes sobre dónde colocar sus boletas. 12:14 llegó un funcionario del INE y ayudó en el reacomodo de los cancelos y urnas. Al echar las boletas en la urna equivocada, los electores recibían indicaciones contradictorias de FMDC y RPP. El ánimo en general era tranquilo y ordenado. La participación de los diferentes actores era en su mayoría femenina.
DATOS	OBSERVACIONES
Sección 1467	La sección contaba con tres casillas: una básica y dos contiguas. Cada casilla estaba en una casa distinta.
Municipio: Monterrey	El espacio en cada casilla era reducido, pero las votaciones se daban de manera ordenada y eficiente. Habían aproximadamente tres RPP en cada casilla, y se limitaban a observar en silencio, anotando a los electores en su
Horario: 1:10-1:50	1:20 los funcionarios de la casilla básica me mencionaron un incidente que escucharon que había pasado en la casilla contigua 2. Mencionaron que habían intentado robar las urnas de la casilla. Fui a la casilla contigua 2 y al preguntarle a los funcionarios si había habido algún incidente todos lo negaron. Posteriormente el presidente de la casilla comentó que se había observado la presencia de señoras sospechosas que pasaban alrededor de las casillas y preguntaban por el número de votaciones. Solicitaron una patrulla para la zona. Los funcionarios no sabían a quién contactar en caso de un delito electoral. Únicamente la casilla contigua dos contaba con una rampa y un letrero con indicaciones para las personas con discapacidad. Poca gente llegaba a votar, pero había mucha gente en la calle hablando animadamente de las votaciones.